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Белорусская эконо-
мика относительно без-
болезненно перенесла
почти двукратное по-
вышение в текущем
году цен на энергоноси-
тели. Однако в буду-
щем наша страна
окажется в худших ус-
ловиях чем другие. Та-
кое мнение высказал
председатель Президи-
ума Национальной
академии наук Белару-
си Михаил Мясникович
на научно-практичес-
ком семинаре в Минске.

«Страна достаточно ус-
пешно прошла этот период
роса цен на энергоресурсы,
и результаты работы в 2007
году убедительно об этом
свидетельствуют, — цити-
рует Михаила Мясникови-
ча агентство ”БЕЛТА”.

Однако в будущем нас
ждут тяжелые времена. «В
2008 и 2009 году условия
будут еще сложнее, — про-
рочит глава академии наук,
— и субъекты хозяйствен-
ной деятельности должны
это учитывать».

Михаил Мясникович со-
общил, что, согласно про-
гнозам, роста мировых цен
на энергоресурсы в ближай-
шее время практически не
будет, а в 2009-2011 годах

возможно даже относитель-
ное снижение. Для Белару-
си же цены на энергоноси-
тели, в соответствии с
договоренностью с Россией,
будут до 2011 года расти до-
статочно активно. Таким об-
разом, наша страна будет
находиться в худших по
сравнению с другими стра-
нами условиях.

Этим заявлением руко-
водитель Академии наук
де-факто опроверг утверж-
дения главы государства.
Как известно, Александр
Лукашенко заявляет, что
Беларусь уже сейчас поку-
пает энергоносители по ми-
ровым ценам, а «Газпром»
наживается на нас, как на
немцах.

Однако раз мировые
цены будут снижаться, а
цена для Беларуси расти,
это означает, что разница
между ними до сих пор ос-
тается весьма существен-
ной. Кстати, заместитель
главы Минпромэнерго РФ
Иван Матеров заявил 7 де-
кабря, что в 2008 году Бела-
руси придется платить за
газ, поставляемый «Газпро-
мом», около 125 долларов за
тысячу кубометров.

По словам чиновника,
цена для Беларуси рассчи-
тывается по формуле, кото-
рая была утверждена год
назад. 125 долларов за ты-
сячу кубометров - это «гру-
бый расчет», отметил Мате-
ров. Точная стоимость газа
будет известна через не-
сколько дней. То есть под-
ставлять циферки в форму-
лу, видимо, будут лично
Александр Лукашенко и
Владимир Путин, чей ви-
зит в Минск запланирован
на 13-14 декабря.
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П р а в и т е л ь с т в о
стрижет автолюбите-
лей, как овец. С 10 декаб-
ря опять подорожал
бензин, уже четвертый
раз в течение года. За
это время рост цен на
бензин составил около
20% вместо обещанных
6-8%.

С понедельника А-76
стоит 1670 рублей за 1 литр
(+70 руб.), АИ-92 — 2120
рублей (+100 руб.), АИ-95
— 2420 рублей (+110 руб.),
дизтопливо — 1690 рублей
(+80 руб.).

Кстати, в январе замес-
титель премьер-министра
Беларуси Андрей Кобяков
заявлял, что, несмотря на
изменение условий поста-
вок нефти из России, рост

в Беларуси внутренних цен
на нефтепродукты в 2007
году не превысит прогноз-
ного уровня инфляции —
6-8%. На практике все ока-
залось гораздо хуже.

По состоянию на 1 ян-
варя А-76 (Нормаль-80) и
дизельное топливо стоили
1.400 рублей за 1 литр,
АИ-92 — 1.760 рублей,
АИ-95 — 2.000 рублей.
Таким образом, дизтопли-
во в течение года подоро-
жало на 20,7%, А-76 — на
19,2%, АИ-92 — на 20,4%,
АИ-95 — на 21%!

Для большей наглядно-
сти подсчитаем, на сколь-
ко больше нужно запла-
тить, чтобы залить полный
бак. Возьмем самую попу-
лярную в Беларуси марку
бензина АИ-92. За 2007 год
1 литр подорожал на 360
рублей. Умножаем на раз-
мер бака (70 литров) и по-
лучам на выходе 25.200
рублей.

У меня в этой связи воз-
ник смешной вопрос: а не
собирается ли Андрей Ко-
бяков подать в отставку?
Все-таки установленная им
планка превышена не на 1-
2%, а в разы. Понятное
дело, не все в этом мире за-
висит от Кобякова. Но, с
другой стороны, за язык
его тоже никто не тянул,
когда вице-премьер обе-
щал, что рост цен на бен-
зин ограничится 6-8%.

В общем, представляе-
те ли вы себе такую карти-

ну? Как-нибудь в один из
ближайших вечеров на эк-
ране вашего телевизора по-
является Андрей Кобяков
и говорит: так, мол и так,
дорогие сограждане, слово
свое относительно бензина
я не сдержал, а потому
справедливости ради и в
назидание другим осво-
бождаю занимаемую дол-
жность по собственному
желанию…

Не представляете? Пра-
вильно, я тоже. Потому что
у нас в стране не принято,
чтобы чиновники отвечали
за свои слова.

Более того, судя по ре-
акции миллионов автолю-
бителей и членов их семей
(а точнее, по отсутствию
оной), их все устраивает. А
раз они готовы безмолвно
раскошеливаться и дальше,
то у правительства по отно-
шению к ним не может
быть никаких тормозов.



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  11 снежня 2007  |  №40

ПОЛИТИКА

Нефть, орденНефть, орденНефть, орденНефть, орденНефть, орден
и 15 межгосударственных соги 15 межгосударственных соги 15 межгосударственных соги 15 межгосударственных соги 15 межгосударственных соглашенийлашенийлашенийлашенийлашений

Завершился офици-
альный визит президен-
та Беларуси в Венесуэлу.
Его итоги таковы: Бела-
русь и Венесуэла подписа-
ли 15 межгосударствен-
ных соглашений и пакет
двухсторонних контрак-
тов, Чавес и Лукашенко
официально открыли со-
вместное венесуэльско-
белорусское предприятие
по добыче нефти, в Алек-
сандр Григорьевич удос-
тоился высшей награды
Венесуэлы - ордена Осво-
бодителя.

Одно из главных дости-
жений визита – открытое
при участии двух прези-
дентов белорусско-венесу-
эльское предприятие по до-
быче нефти.

«Нефть мы можем добы-
вать уже завтра», - заявил в
Венесуэле журналистам
первый заместитель пре-
мьер-министра Беларуси
Владимир Семашко.

СП образовано Венесу-
эльской нефтяной корпора-
цией и ПО «Белоруснефть»,
передает ”БЕЛТА”. Венесу-
эльская сторона владеет
60% акций, белорусская —
40%. Ежедневная добыча из
скважин на востоке и запа-
де страны планируется на

уровне 18 тыс. баррелей (1
баррель равен 159 литрам).

Владимир Семашко
также пояснил, что после
состоявшейся церемонии от-
крытия совместного пред-
приятия, была достигнута до-
говоренность о расширении
сотрудничества по перспек-
тивной разработки добычи ве-
несуэльской нефти белорус-
скими специалистами.

Так, белорусские нефтя-
ники уже приступают к раз-
ведке новых залежей нефти
в долине реки Ориноко.

По словам первого вице-
премьера, уже в будущем
году планируется добыть 1
млн тонн нефти. В перспек-
тиве, отметил он, белорус-
ско-венесуэльское СП смо-
жет добывать 7 млн. т
нефти.

Добытая в Венесуэле
нефть не будет поставлять-
ся в Беларусь танкерами,
сказал он. «Мы будем реа-
лизовывать нефть по схемам
замещения. Это мировая
практика», - отметил Се-
машко.

Всего в рамках визита
президента Беларуси Алек-
сандра Лукашенко в Вене-
суэлу было подписано 15
межгосударственных со-
глашений «и еще целый
пакет двухсторонних кон-
трактов между субъектами
хозяйствования Беларуси
и Венесуэлы».

Владимир Семашко сре-
ди них особо отметил со-
трудничество в машино-
строительной области. По
словам первого вице-пре-
мьера, три крупнейших
белорусских предприятия -
Минский тракторный
завод, Минский автомо-
бильный завод и Белорус-
ский автомобильный завод
намерены «в течение двух-
трех ближайших лет пост-
роить в Венесуэле заводы по
производству техники».

Также достигнуты дого-
воренности в области
строительства. В столице
Венесуэлы белорусские
специалисты будут проек-
тировать и строить офисный
квартал, а также два жилых
микрорайона на 5-6 тысяч
квартир. Планируется со-
здание совместного пред-
приятия по производству в
Венесуэле строительных
блоков. Достигнута догово-
ренность о разработке бело-
русскими специалистами
индивидуальных планов
строительства венесуэльс-
ких городов, а также неболь-
ших агрогородков.

«Президент Беларуси
поставил нам очень чет-
кую задачу - реализовать
все достигнутые догово-
ренности в самые кратчай-
шие сроки, а именно в два-
три года», - подчеркнул
Владимир Семашко.

Кроме того, президенты
Беларуси и Венесуэлы под-
писали соглашение о воен-
но-техническом сотрудни-
честве.

Подписаны межправи-
тельственные соглашения о
сотрудничестве в торгово-
экономической сфере, о со-
действии осуществлению и
взаимной защите инвести-
ций, об избежании двойно-
го налогообложения и пре-
дотвращении уклонения от
уплаты налогов, об отмене
виз в национальных паспор-
тах, заключены соглашения
о сотрудничестве между
министерствами финансов
двух стран, о культурном
сотрудничестве, о сотрудни-
честве в области образова-
ния, а также в сфере борьбы
с преступностью.

А Александр Лукашен-
ко награжден высшей на-
градой Венесуэлы - орденом
Освободителя

Эту награду ему вручил
лично президент Венесуэ-
лы Уго Чавес.

Орден Освободителя был
учрежден президентом Ве-
несуэлы Гусманом Бланко в
1880 году. Орден имеет
шесть степеней. Наивыс-
шей степенью ордена на-
граждены президент Чили
Мишель Бачелет, президент
Венесуэлы Рафаэль Антонио
Родригес, президент Ирана
Мохаммад Хатами.
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Резолюция, приня-
тая предпринимателя-
ми 10 декабря на Ок-
тябрьской площади
Минска, передана в сек-
ретариат Совета мини-
стров. Для регистрации
документа группа ИП
была допущена в Дом
правительства.

К предпринимателям
вышел председатель пар-
ламентской комиссии по
промышленности, топлив-
но-энергетическому комп-
лексу, транспорту, связи
и предпринимательству

Анатолий Павлович. Он
предложил собравшимся
встретиться в ближайшие
дни и обсудить ситуацию.
Павлович гарантировал
участникам акции, что
они не будут задержаны и
смогут участвовать в этой
встрече.

П р е д п р и н и м а т е л и
протестуют против прези-
дентского указа № 760 от
29 декабря 2006 года,
который, по их словам,
ставит ИП на грань разо-
рения. В резолюции
митинга, прошедшего 10
декабря, содержатся тре-
бования прекратить судеб-
ное преследование
предпринимателей за вы-
ражение своего мнения,

провести оценку указа на
предмет соответствия
Конституции, «строжай-
шим образом наказать ви-
новных в его появлении на
свет без экономического
на то обоснования».

От правительства пред-
приниматели требуют вы-
полнения 12 условий
Европейского союза, «в
числе которых уважение
прав граждан Беларуси на
справедливый суд и пред-
п р и н и м а т е л ь с к у ю
деятельность без чрез-
мерного вмешательства
властей».

Участники акции зая-
вили о намерении начать
1 января общереспубли-
канскую забастовку.

На несанкционирован-
ном митинге 10 декабря вы-
ступил начальник управле-
ния предпринимательства
комитета по экономике
Минского горисполкома
Александр Калиновский. Он
признал наличие проблем в
деятельности ИП, однако
призвал их действовать в
рамках закона. «От нашего
разговора на площади боль-
шого толка не будет», — ска-
зал Калиновский.

По его словам, в связи
с указом в Минске о пре-
кращении своей деятель-
ности заявили 450 ИП.
Вместе с тем, отметил чи-
новник, в городской служ-
бе занятости насчитывает-
ся 20 тысяч вакансий.
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Второй день работы
съезда Белорусского на-
родного фронта принес
новые интриги. Неожи-
данно для многих, в том
числе и для самого себя,
председателем партии
БНФ стал Лявон Бор-
щевский. О том, как это
было, с места событий
передавала наш коррес-
пондент Анастасия Зе-
ленкова.

Первый день съезда
уже отметился лихой инт-
ригой. «Салiдарнасць» ос-
вещала его работу, однако
вкратце отметим, что на
пост председателя Партии
БНФ были выдвинуты три
кандидатуры: нынешнего
ее руководителя Винцука
Вячорки и его заместите-
лей Алеся Михалевича и
Виктора Ивашкевича.
Впрочем, участие после-
днего в выборах было сугу-
бо номинальным. В первом
туре Ивашкевич набрал
всего 26 голосов, тогда как
Михалевич — 104, а Вячор-
ка — 107.

Перед вторым туром
Ивашкевич призвал своих
сторонников голосовать за
Вячорку. Но послушались
его не все. В результате Вя-
чорка набрал 118 голосов,
Михалевич — 110, а еще 10
бюллетеней были признаны
недействительными. На
этот раз в голосовании при-
няли участие 238 делегатов.

Согласно регламенту,
для избрания председате-
лем Партии БНФ кандидат
должен набрать 50%+1 го-
лос. Таким образом, Вячор-
ке для победы не хватило
двух голосов.

Надо было искать выход
из положения, ибо подобная
ситуация в 1999 году при-
вела к расколу тогда едино-
го Белорусского народного
фронта.

Мнения звучали раз-
ные. Так, руководитель
организационно-правовой
комиссии партии Влади-
мир Лабкович заявил, что
недействительные бюллете-
ни не учитываются. Если
следовать этому принципу,

Вячорка набрал более 50%
голосов. Однако с такой по-
становкой вопроса не согла-
сились отнюдь немалочис-
ленные сторонники Алеся
Михалевича. И съезд ре-
шил разбираться с этой пра-
вовой коллизией уже 9 де-
кабря.

В воскресенье с новыми
силами стали судить-ря-
дить – как быть дальше.
Лабкович предлагал все же
признать избрание Вячор-
ки, поскольку «простым
большинством» тот вроде
как и выиграл. Звучали
идеи пока назначить и.о.
председателя, а позже, че-
рез месяц, провести новый
съезд. Однако согласия у
делегатов не было, и данные
предложения не получили
поддержки.

Затем Алесь Михалевич
предложил найти некую
кандидатуру, которая бы
устраивала всех. Казалось
бы, работа съезда зашла в
тупик.

Вот тут-то себя на пост
председателя партии БНФ
и предложил Лявон Борщев-
ский. Предложил не то, что-
бы в шутку, а, скорее, чтобы
разрядить царившее в поме-
щении напряжение. Знал бы
Борщевский, чем это закон-
чится!

Идея неожиданно полу-
чила одобрение большин-
ства. Михалевич даже выс-
казал готовность снять свою
кандидатуру в пользу Бор-
щевского. Вячорка тоже дал
понять, что за власть и «за
кресло» он не держится.

Не против кандидатуры
Борщевского были и многие
другие делегаты.

Однако тут уж тайм-аут
попросил сам Борщевский,
который, очевидно, никак
не ожидал такого поворота
событий. Правда, думал
Лявон Борщевский не очень
долго. Тем временем ему
искали пару для голосова-
ния. Возникла было канди-
датура Галины Cемдяновой,
да та быстро отказалась.
Причем тоже в пользу Бор-
щевского.

Началось голосование,
результаты которого, на
этот раз, впрочем были уже
предсказуемы. 211 делега-

тов съезда из 237 присут-
ствующих в зале высказа-
лись «за» кандидатуру Бор-
щевского. Таким образом,
имя нового лидера Белорус-
ского народного фронта те-
перь известно.

На посты своих замести-
телей Борщевский предло-
жил такие кандидатуры:
заместитель по междуна-
родной деятельности с фун-
кциями первого зама – Вин-
цук Вячорка, заместитель
по региональной работе –
лидер Гродненской суполки
Фронта Сергей Мальчик,
заместитель по информа-
ционной работе - Алексей
Янукевич, по проведению
политических и избира-
тельных кампаний – Виктор
Ивашкевич, заместитель по
оргработе Владимир Лабко-
вич.

Однако в ходе голосова-
ния произошла небольшая
ротация персоналий: вме-
сто Лабковича пост замес-
тителя по оргработе занял
экс-кандидат в председате-
ли Алесь Михалевич, а за-
местителем по региональ-
ной работе вместо Сергея
Мальчика - Юрась Губаре-
вич. Все остальные канди-
датуры, предложенные
Борщевским, делегатов
устроили.

О Лявоне Борщевском
в свое время наша колле-
га, журналист Вероника
Черкасова писала, что
«этот человек знает почти
все европейские языки,
три раза попадал в тюрь-
му, девять раз был судим,
возглавляет одно из наи-
более известных средних
учебных заведений Бела-
руси, пишет стихи, был
бит ОМОНом и на удивле-
ние своевременно перевел
на белорусский язык
Франца Кафку».

Каково будет Борщевс-
кому на посту председателя
партии БНФ, что нового су-
меет он внести в белорус-
ские политические реалии
– увидим в ближайшем бу-
дущем. Сам Борщевский
назвал себя «антикризис-
ным человеком» и с этим в
сложившейся ситуации
можно, вне всякого сомне-
ния, согласиться.

Удзельнікам
акцыі
пратэсту ІП
даюць
ад 7 да 15
сутак

Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Да 7 сутак паз-
баўлення волі прыга-
варыў суд Маскоўс-
кага раёна лідэра
прадпрымальніцка-
га руху Аляксандра
Макаева. Віктару
Гарбачову і Аяксан-
дру Цацуры суд Цэн-
тральнага раёна
даў 15 і 10 сутак ад-
паведна. Судовыя
працэсы над ас-
татнімі ўдзельні-
камі акцыі пратэсту
прадпрымальнікаў
працягваюцца.

Аляксандра Макаева
і Аляксандр Цацуру
затрымалі 10 снежня за
некалькі гадзін да акцыі
пратэсту прадпрымаль-
нікаў. У той жа час быў
схоплены і Віктар Кры-
валь, у аўторак, 11 снеж-
ня, суд вынес яму пры-
суд — 15 сутак.

Астатнія актывісты,
у тым ліку Віктар Гар-
бачоў, якога суд такса-
ма прыгаварыў да 15
сутак, былі затрыманы
ўжо пасля акцыі. Спра-
вы моладзевага актыві-
ста Барыса Гарэцкага,
намесніка кіраўніка
Партыі БНФ Віктара
Івашкевіча, актывіста
прадпрымальніцкага
руху Віктара Калея, а
таксама Крысціны Ша-
цікавай яшчэ будуць
разгледжаны ў судзе
Цэнтральнага раёна
Мінска.

12 снежня Аляксанд-
ра Макаева з турмы на
Аркэсціна зноў прывя-
зуць у суд Ленінскага
раёна. Яго будуць судзіць
паводле пратаколу, які
міліцыянты склалі на
мінулым тыдні, нібыта,
за нецэнзурную лаянку.
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«Шахтеры — самая активная«Шахтеры — самая активная«Шахтеры — самая активная«Шахтеры — самая активная«Шахтеры — самая активная
прослойка общества»прослойка общества»прослойка общества»прослойка общества»прослойка общества»
Роман ЕРОШЕНЯ

На предстоящей От-
четно-выборной конфе-
ренции будет избран
новый председатель Не-
зависимого профсоюза
горняков. А пока
«Салiдарнасць» вместе
с Николаем Новиком,
долгие годы руководив-
шим НПГ, подводит
итоги деятельности
профсоюза за этот пери-
од.

— Что побудило Вас,
простого шахтёра, высту-
пить ПРОТИВ в конце 80-х?

— Вопрос историчес-
кий. В те годы сложилась
такая ситуация, что зара-
ботная плата шахтёра нахо-
дилась на 6-м месте в
шахтёрском регионе. Колхоз-
ники получали больше зара-
боток, чем шахтёры в забое.

Заморозилось жилищ-
ное строительство, ухудши-
лась охрана труда. Есте-
ственно, это вызывало море
недовольств.

Нужно признать, что
подтолкнули нас действия
горняков Кузбасса, шахтё-
ров Украины и Казахстана.
А в Беларуси, несмотря на
существующие проблемы,
были тишина и спокой-
ствие. И в 1991 году нарыв
этот прорвало, начались ак-
ции протеста.

Нужна была координа-
ция действий. И координа-
тор появился — Юргевич
Иван Вацловавич, в буду-
щем первый председатель
БНП. Были организованы
забастовки шахтёров низ-
ких лав 3-го и 4-го рудоуп-
равлений (РУ) в апреле и
августе 1991 года.

— Почему именно в Со-
лигорске?

— Шахтёры — это наи-
более сплочённая, организо-
ванная масса людей. Моно-
литная группа. Сам труд и
его специфика дают возмож-
ность самоорганизоваться
этим людям. Шахтёры в лю-
бой стране мира самая актив-
ная прослойка общества.

— Кто стоял с вами тог-
да рядом?

— Наш лидер Иван Юр-
гевич и идеолог профсоюза
Александр Довнар. Они вы-
делили из общей толпы
наиболее активных людей и
создали костяк, который
вместе с ними смог взять на
себя ответственность за дей-
ствия и помог сплотить дру-
гих людей.

— Чем отличается борь-
ба за права рабочих в допре-
зидентской Беларуси и сей-
час?

— Безусловно, есть раз-
личия. До выборов первого
президента было больше
свобод, прав и возможнос-
тей для реализации как в
организациях, так и лично-
сти человека. Подчёркиваю
— личности человека.

Показательными стали
1995 и 1996 годы, когда все
права единоначалия были
отданы одному человеку.
Стало труднее развиваться
и профсоюзным организа-
циям.

В частности, в 1993 году
на городскую площадь сти-
хийно вышло 92 человека с

3-го РУ с требованиями
улучшения оплаты и усло-
вий труда, и после акции
никаких репрессивных мер
со стороны властей в отно-
шении работников не после-
довало. Если же провести
такую же акцию сегодня,
это приведёт к тому, что
наш профсоюз перестанет
существовать. За наруше-
ние законодательства
власть попросту ликвиди-
рует его.

Поэтому в профсоюзе
многое изменилось. Мы
стали использовать другие
методы работы. Впервые
профсоюз стал ориентиро-
ваться на подписание кол-
лективных договоров, фор-
мирование нормативной
базы для социальной защи-
ты людей.

Мы не отказались от
проведения акций протеста
- пикетов, митингов, ше-
ствий. Но такой эффектив-
ный и основной метод как
забастовка фактически се-
годня не применяется.

Раньше мы проводили
забастовки, в 1992-м, 1993-
м, и они давали свои поло-

жительные результаты. А
вот провести забастовку в
2000 году по «итальянско-
му методу» полноценно мы
не смогли. Часть работников
нас поддержала, а большин-
ство — нет, и мы потерпели
поражение.

Забастовка эффективна,
когда поддерживают её
100% рабочих. А когда про-
тест поддерживают 25%, то
эти люди могут быть не
только наказаны дисципли-
нарно, а уволены вовсе. В
забастовке действует прин-
цип «один за всех и все за
одного».

Но и тогда, в 2000 году,
мы добились подписания
временного соглашения с
постепенным увеличением
зарплаты.

— Некоторые сегодня
заявляют, что НПГ живёт
достижениями начала 90-х.
Можно ли опровергнуть это
утверждение? Чего добился
Независимый профсоюз в
новом тысячелетии?

— Глупость самая насто-
ящая. Базисная основа была
заложена тогда бесспорно.
На всех предприятиях есть
чётко регламентированные
тарифные ставки, наше
производство отличается от
других производств и пред-
приятий договорной систе-
мой оплаты труда. Поэтому
мы сегодня стоим на 1-м
месте по уровню оплаты
труда в стране.

И это — работа профсо-
юза. Раз в три года мы под-
писываем соглашение по
заработной плате — это дос-
тижение профсоюза.

С другой стороны, мы
запустили ряд социальных
мер. В частности, персони-
фикацию средств на соци-
альные нужды работников.
На оздоровление каждый
работник предприятия еже-
годно получает 400 тыс.
рублей.

Мы перешли сегодня к
ежемесячным выплатам за
выслугу лет. Это прилич-
ные деньги. Если выслуга
составляет десяток лет, то в
год работник получает око-
ло 5 тарифных ставок (одна
тарифная ставка шахтёра
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около 800 тыс). Раньше ра-
ботник таких денег попрос-
ту не имел.

Это всё кажется сегодня
незаметным. А ведь это -
работа профсоюза. Все эти
достижения не просто упа-
ли с неба.

Мы запустили механизм
пенсионного обеспечения
работников предприятия.
Сегодня оно дополнительно
отчисляет одну базовую ве-
личину на пенсионное обес-
печение каждого работни-
ка.

Мы видим, как сегод-
няшняя пенсионная систе-
ма в стране терпит фиаско.
Система распределения не
эффективна. В 1998 году
шахтёр и колхозник полу-
чали пенсию по 300 тыс. Я
против работников села ни-
чего не имею, но ведь усло-
вия труда колхозника и
шахтёра сильно отличают-
ся. К примеру, один зараба-
тывал 4 млн. рублей в ме-
сяц, а второй 40 тыс. Если
первый уходил на пенсию,
то получал 9% от своего
бывшего заработка, а второй
получал в 8 раз больше свое-
го оклада. Где равенство?
Это чистейший социализм
с коммунизмом!

В 1998 году у нас по это-
му вопросу было множество
переписок с разными ин-
станциями, это не принес-
ло никаких результатов. Мы
получали отписки. Поэтому
был организован пеший по-
ход на Минск. И после этого
президент выпустил декрет
№ 13 в котором гарантиро-
вал повышение пенсий
шахтёрам в 2 раза.

Эту акцию осуществили
лидеры профсоюза, а не ря-
довые члены. Им что ли
больше всех надо? Нет, мы
отрабатываем деньги своих
работников. Это нормаль-
ный рыночный принцип.

Одна из важнейших про-
блем — жильё. Эта эпопея
началась в 1996 году. Был
найден ряд документов, ко-
торый ограничивал жилищ-
ное строительство на пред-
приятии. Рабочий брал
кредит в банке под 15% и
самостоятельно обеспечи-
вал себя жильём. Мы на
протяжении многих лет го-
товили материалы, вели пе-
реписку, но получали как
всегда отписки.

Мы начали готовить ак-
цию протеста, планировали
провести её на центральной
площади города. Собирали

подписи работников. И под-
вижки со стороны нанима-
теля пошли. В частности
было предложено предос-
тавление кредитов для всех
работников не обеспеченных
жильём под 5% годовых.

Я подчёркиваю, мы сде-
лали и делаем большую
работу для работников
наёмного труда. Не может
профсоюз, имея 25% от
численности работников
предприятия, 100%-но за-
щитить работников объеди-
нения. Хотя бы 50% плюс 1
работник тогда наша
организация будет дееспо-
собной в большей мере.
Большинство — это демок-
ратический принцип, это
основа нашего профсоюза
либерально-демократичес-
кая основа. И если бы нас
было 50 плюс 1, многие про-
блемы решились бы проще.
И я думаю, мы придем к
этому.

— Чего не удалось дос-
тигнуть организации за эти
годы? О чём Вы жалеете, что
не сделали как председа-
тель?

— Не все мысли и задум-
ки можно практически
реализовать, это очень кро-
потливая и трудная работа.
Необходимо иметь сплочён-
ность и солидарность всего
коллектива.

Больше всего я сожа-
лею, что мы не отстояли соб-
ственность. Это боль наше-
го профсоюза. Я вспоминаю
19 марта 1998 года, когда
мы решали вопрос о соб-
ственности на предприятии.
На нашем предприятии
тогда был налажен меха-
низм передачи части чис-
той прибыли в собствен-
ность трудового коллектива.
Часть акций находилась в
руках работников. Учиты-
вая рост спроса и цен на
нашу продукцию, сегодня
рабочие получали бы непло-
хие дивиденды.

Когда мы на конферен-
ции стали отстаивать право
оставить акции в распоря-
жении рабочих, их начала
уговаривать администра-
ция: «Мы вам все блага да-
дим, зачем вам эти пустые
бумажки, мы вам дадим
деньги, и будете получать
деньги на заёмные средства,
а вместо дивидендов полу-
чите проценты как в банке».
Кому не хочется получать
деньги ежемесячно?

Но тогда НПГ проявил
себя как истинная органи-

зация, думающая о буду-
щем. Почти 90 делегатов
конференции, членов НПГ,
в знак протеста против
принятия этого решения
покинули заседание. А в
последующем проценты эти
были отменены и работни-
ки потеряли и то, и другое,
и третье. Это наша боль, по-
ражение, что мы не сумели
мобилизовать весь коллек-
тив.

И второй вопрос — это
трудовое соглашение.
Власть осуществила введе-
ние контрактной система
найма работников. Мы не
смогли сломать эту систе-
му, и 99% работников пред-
приятия перешли на
контракты. И только ряд ра-
ботников НПГ, которые не
подписали контракт, хоть и
обделены в оплате труда, зато
гарантия их защиты в тру-
довых отношениях намного
выше сегодня, чем у тех, кто
перешёл на контракт.

Ну а эти 99% — это тоже
поражение профсоюза. Что
же это за право на труд, если
работник не может уволить-
ся по собственному жела-
нию. Это попахивает рабов-
ладельческой системой. И
за это я не снимаю с себя
вины.

— Не за горами отчётно-
выборная конференция
НПГ. До сегодняшнего мо-
мента не известны кандида-
туры в качестве будущего
председателя НПГ. Каким
бы вы хотели видеть пред-
седателя?

— У нас сложилась сис-
тема, по которой на пост
председателя будет выдви-
нута кандидатура замести-
теля председателя. То есть
сегодня будет выдвинута
кандидатура Ивана Перми-
нова. Но любой профсоюз-
ный активист имеет право
выдвинуть свою кандидату-
ру и победить.

Одно дело, чтобы тебя
выбрали, а другое — стать
истинным лидером. Для
этого необходимо иметь
громадный опыт, теорети-
ческие знания и, безуслов-
но, харизму. Многие лиде-
ры первичных организаций
обладают перечисленными
мною качествами. Они зна-
ют проблемы работников и
будут решать их. Коммуни-
кабельность, работа с людь-
ми, уровень образования,
умение работать в этой об-
ласти, умение прислуши-
ваться к людям — это основ-

ные качества профсоюзного
лидера.

— После ухода с долж-
ности председателя НПГ за
вами остался пост вице-
председателя БНП. Возмож-
но ли ваше дальнейшее уча-
стие в работе профсоюза?

— Мы пока договори-
лись с моими коллегами,
что я дам свой ответ после
Нового года, взвесив все за
и против. А пока все мои
силы направлены на здоро-
вье и семью.

Мнения о Николае Нови-
ке

Александр Довнар, пен-
сионер:

— В это движение Ни-
колай Новик был пригла-
шён непосредственно мной.
Нам был нужен человек, ко-
торый выведет рабочих 2-го
рудника на поддержку бас-
тующих. На втором рудоуп-
равлении я знал только Ни-
колая, поэтому предложил
ему помочь нам. И он вывел
людей на поддержку басту-
ющих. Доброта — это глав-
ное человеческое качество
Новика, он не может отка-
зать страждущему в помо-
щи.

Василий Коробов, пред-
седатель БНП

— Настоящий лидер,
харизматичный лидер. В
Новике есть все стихии
природы: огонь, вода, воз-
дух и земля. Умение орга-
низовать и нацелить людей
на итоговый результат при-
сущи его характеру. Когда
Новик показывает, как пра-
вильно нужно сделать,
люди моментально учатся.
У Николая чересчур разви-
та черта доброты. Настоль-
ко бывает добрым, что
забывает иногда быть враж-
дебным и резким в отноше-
нии некоторых вопросов
либо людей.

Сергей Черкасов, пред-
седатель Исполнительного
Бюро НПГ 3-го РУ:

Новик — пример стой-
кости и мужества, жизнен-
ной мудрости и ума. Чело-
век 20 лет проработавший
в шахте — кто как не он зна-
ет жизнь и специфику
работы рядового шахтёра.
Отсюда и чуткость, и тре-
петное отношение к людс-
ким проблемам. Человек,
который был у истоков за-
рождения независимого
профсоюза и отдал здоровье
на благо человека труда. Без
тени сомнения — настоя-
щий лидер.
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События в офисе БКДПСобытия в офисе БКДПСобытия в офисе БКДПСобытия в офисе БКДПСобытия в офисе БКДП
Ярошук считает провокациейЯрошук считает провокациейЯрошук считает провокациейЯрошук считает провокациейЯрошук считает провокацией

Председатель Бело-
русского Конгресса де-
мократических профсо-
юзов Александр Ярошук
уверен, что проведенный
вечером 6 декабря обыск
в офисе БКДП и конфис-
кация оргтехники — ре-
зультат провокации.
Профсоюзный лидер счи-
тает, что сегодняшняя
стратегия Конгресса,
«направленная на эф-
фективную, а не на эф-
фектную деятель-
ность», стала многих
беспокоить.

Александр Ярошук рас-
сказал, что накануне обыска
один из молодых активистов
попросил напечатать в офи-
се информационные матери-
алы с призывом прийти на
митинг предпринимателей
10 декабря. Ему было в этом
категорически отказано. Но,
не смотря на запрет, моло-
дой человек все-таки напеча-
тал листовки.

— Однако сейчас вопрос
не в том, что печатались ли-
стовки без согласия — на
лицо противоправные дей-
ствия милиции, которая
врывается и проводит обыск
без соответствующих санк-
ций», — отметил профсо-
юзный лидер.

Как известно, среди за-
держанных 6 декабря в
офисе БКДП молодых акти-
вистов оказался лидер пред-
принимательского движе-
ния и один из заявителей
митинга 10 декабря Алек-
сандр Макаев.

Напомним, власти разре-
шили провести акцию про-
теста предпринимателей на
площади Бангалор, но орга-
низаторы заявили, что ми-
тинг состоится на Октябрьс-
кой площади столицы.

Председатель БКДП от-
метил, что у него вызывает
недоумение, с какой целью
лидер предпринимателей
приехал в офис БКДП по-
здно вечером.

- Этот человек не имеет
никакого отношения к на-
шей организации, наши
пути никогда не пересека-
лись, за исключением одно-
го раза. Год назад была одна
встреча, во время которой
Макаев выдвинул предложе-
ния, показавшиеся нам весь-
ма сомнительными, - расска-
зал Александр Ярошук.

Лидер БКДП уверен, что
случившееся – это резуль-
тат того, что «деятельность
Конгресса оказалась в зоне
пересечения интересов
многих сил».

- Нет смысла анализиро-
вать, кто стоит за этим, -
считает Ярошук. – Понятно
одно, сегодня во главе угла

Конгресса стоит не
виртуальная, а реальная де-
ятельность, мы не хотим уча-
ствовать в эффектных мероп-
риятиях, мы участвуем - в
эффективных. К нам при-
шло много молодых людей
из самых разных организа-
ций и движений. И, по-ви-
димому, это стало многих
тревожить и беспокоить. Все
это и привело к провокации.

Александр Ярошук заве-
рил, что БКДП проинфор-
мирует о произошедшем
Международную организа-
цию труда, Международ-
ную конфедерацию профсо-
юзов и других своих
партнеров.

Напомним, вечером, 6
декабря, в офисе Белорусско-
го Конгресса демократичес-
ких профсоюзов прошел
обыск, в результате которо-
го сотрудники милиции
конфисковали оргтехнику и
5 тысяч листовок. Находив-
шиеся в тот момент в офисе
молодежные активисты
были задержаны и доставле-
ны в Ленинский РОВД. Сре-
ди них оказался один из
лидеров предприниматель-
ского движения Александр
Макаев. В 2.15 ночи задер-
жанных отпустили, вручив
им повестки в суд на 12 де-
кабря. Всех их обвиняют в
мелком хулиганстве.

www.praca-by.info

МКП
выразила
негодование
в связи
с вторжением
милиции
в офис БКДП

Международная
конфедерация профсо-
юзов (МКП) распрост-
ранила пресс-релиз, в
котором осуждает
действия правоохра-
нительных органов
Беларуси и призывает
власти уважать и
взять под защиту де-
ятельность БКДП и
всех его структур,
включая офис, отвес-
ти все обвинения про-
тив его членов и
возвратить конфиско-
ванное оборудование.

«Возмутительно, что в
стране, которая находится
под пристальным внима-
нием и наблюдением Меж-
дународной организации
труда (МОТ), и которая год
назад была лишена торго-
вых преференций Евросо-
юза именно за нарушения
профсоюзных прав, поли-
ция совершает налёты на
профсоюзные помещения,
изымает документацию и
оборудование и грубо вме-
шивается в деятельность
профсоюзов», —  заявил
Генеральный Секретарь
МКП Гай Райдер. — Ме-
тоды, используемые влас-
тями, направлены на
подрыв независимого
профсоюзного движения и
не оставляют возможности
надеяться на серьезность
заявлений о том,  что
режим соблюдает  свои
обязательства перед МОТ,
своим народом и междуна-
родным сообществом».

МКП представляет
интересы 168 миллионов
трудящихся в 153 странах
и территориях и насчиты-
вает в своих рядах 305
членских организаций.

www.bkdp.org

В Вилейке рабочие отказалисьВ Вилейке рабочие отказалисьВ Вилейке рабочие отказалисьВ Вилейке рабочие отказалисьВ Вилейке рабочие отказались
работать в холодных цехахработать в холодных цехахработать в холодных цехахработать в холодных цехахработать в холодных цехах

Рабочие участка № 2
завода «Зенит-Сервис»
3 декабря отказались
приступить к работе,
ссылаясь на ненормаль-
ные условия труда. С
утра температура в це-
хах участка не превы-
шала 3-х градусов тепла.
Рабочие не могли снять
верхнюю одежду.

Особенность производ-
ства предполагает использо-
вание охлаждающих жидко-
стей, но применять их
оказалось невозможно, т.к.
руки просто немели от холо-

да. Более 40 человек подпи-
сались  под обращением к ди-
ректору завода «Зенит-Сер-
вис» Ярощику с просьбой
создать нормальные условия
для работы.

«Нам дорого наше здоро-
вье. Просим принять меры по
созданию нормальных усло-
вий труда. Если с Вашей сто-
роны не будет принято ника-
ких мер, оставляем за собой
право обращаться в вышесто-
ящие инстанции и не при-
ступать к работе», — гово-
рится в обращении.

«Это грубое нарушение
коллективного договора. В
нем четко прописано, какая
температура должна быть в

цехах в зимний период,
заложены другие нормы по
охране труда и технике безо-
пасности, — говорит предсе-
датель первички Свободного
профсоюза металлистов
(СПМ) ОМ РУП «Зенит» Алек-
сандр Сырокваш. — Причем
подобная ситуация на нашем
предприятии повторяется из
года в год. Однако админист-
рация предприятия ничего не
предпринимает для того, что-
бы исправить такое положе-
ние вещей».

Руководство первички
СПМ готово предложить
коллективу предприятия
конкретный план действий
по исправлению ситуации.



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 11 снежня 2007  | №40

КОММЕНТАРИИ

ГГГГГазовый рэкетазовый рэкетазовый рэкетазовый рэкетазовый рэкет
Ян БУЯН

Накануне визита
Владимира Путина в
Минск стало известно,
что «Газпром» намерен
установить гораздо
большую цену на газ для
Беларуси, чем рассчи-
тывали наши власти.
Впрочем, есть вероят-
ность, что президент
России сделает скидку
для своего белорусского
коллеги. Вопрос только
в том, что он потребу-
ет взамен.

От 119 до 165
События вокруг цены на

газ для Беларуси развора-
чиваются стремительно. На
прошлой неделе первый
вице-премьер Владимир
Семашко заявил, что наша
страна будет платить в 2008
году по 119 долларов за ты-
сячу кубометров. При этом
он не исключил, что эту
цену удастся сбить на 7-8
долларов.

Однако, как выяснилось,
Семашко несколько поспе-
шил с выводами. Его
переговоры 5 декабря с пред-
седателем правления
“Газпрома” Алексеем Мил-
лером закончились безре-
зультатно.

А на следующий день
“источник с белорусской
стороны” сообщил агент-
ству «Интерфакс», что “Газ-
пром” требует не 119, а 165
долларов. Затем управле-
ние информации российс-
кого концерна заявило, что
предложение Беларуси пла-
тить за газ в 2008 году 165
долларов за тысячу кубо-
метров не поступало.

Немного погодя агент-
ство Рейтер процитировало
источник, близкий к прави-
тельству Беларуси: “Пред-
ложение Газпрома, насколь-
ко мне известно, это больше
160 долларов за 1.000 кубо-
метров... Цена может быть
выставлена любая, другой
вопрос, какая будет приня-
та в конечном итоге”.

В Минск. По делу. Сроч-
но

Напомним, что “Газп-
ром” первоначально заявлял

о намерении установить
цену на газ в 2007 году для
Беларуси в размере 200 дол-
ларов за тысячу кубометров.
Однако в процессе длитель-
ного и скандального торга
она уменьшилась ровно
вдвое. Правда, взамен “Газ-
пром” добился от белорус-
ского правительства прода-
жи 50% “Белтрансгаза”.

Вполне вероятно, что и
на этот раз цена будет сни-
жена в обмен на уступки со
стороны официального
Минска. Вот только доби-
ваться их будет, скорее все-
го, не “Газпром”, а лично
Владимир Путин.

Визит президента Рос-
сии в Минск, запланиро-
ванный на 13-14 декабря,
вызывает серьезную насто-
роженность. Формальным
поводом для него является
заседание Высшего госсо-
вета союзного государства.
Однако сроки проведения
этого мероприятия выгля-
дят, как минимум, стран-
ными.

То есть у хозяина Крем-
ля сейчас и в Москве дел
невпроворот. И вдруг он
срывается и на два(!) дня
летит в Минск. Зачем?

На этот счет существу-
ют разные мнения. Хоро-
шо, если Путин прилетит
просто, “чтобы Лукашенко
не «квакал» (такое мнение
высказал в интервью сайту
“Завтра твоей страны”
Александр Федута). Одна-
ко есть и другие варианты.

Злой Санта
Не исключено, что в рос-

сийской схеме трансформа-
ции власти Беларуси отво-
дится определенная роль, и
именно поэтому Путин
спешит встретиться с Лука-
шенко. При этом руководи-
тель РФ готовится к непро-
стым переговорам, в силу
чего отводит на свой визит
два дня.

В рукаве у Путина сра-
зу несколько тузов. Это и
цена на газ, и судьба ста-
билизационного кредита,
который белорусское пра-
вительство безуспешно
пыталось получить у рос-
сийского на протяжении
всего года. Данные вопро-
сы могут решиться в одно-
часье по мановению цар-
ственной руки. Вопрос в

том, что Путин потребует
взамен.

Помнится, еще во вре-
мена президентства Бориса
Ельцина кремлевские по-
литтехнологи пытались ре-
шить проблему “третьего
срока” через создание союз-
ного государства. Если бы
полноценное объединение
состоялось, то Ельцин шел
бы не на “третий российс-
кий” срок, а на “первый со-
юзный”.

В силу разных причин
эта схема задействована не
была. А с приходом Влади-
мира Путина она и вовсе
пылилась в архивах.

Однако кто даст гаран-
тию, что сейчас старая
разработка не извлечена
из запасников? Не факт,
что все ранее озвученные
идеи (преемник из числа
ближайшего окружения,
введение статуса “общена-
ционального лидера и т.п.)
показались Путину доста-
точно надежными. В усло-
виях политического цей-
тнота он вполне мог
вернуться к ранее забрако-
ванному сценарию. За не-
имением лучшего.

Конечно, Александр
Лукашенко вряд ли будет
счастлив оказать Влади-
миру Путину услугу це-
ной утраты безраздельной
власти над Беларусью. Од-
нако, чтобы сделать его
сговорчивее, Кремль мо-
жет прибегнуть к баналь-
ному рэкету. И тот факт,
что в преддверии встречи
глав Беларуси и России в
подвешенном состоянии
остаются столь важные
вопросы, как цена на газ и
судьба стабилизационного
кредита, говорит в пользу
версии о том, что Путину
от Лукашенко что-то очень
нужно.

Может быть, речь пой-
дет не о срочном объеди-
нении, а о каких-то иных
уступках со стороны офи-
циального Минска. Навер-
няка об этом сегодня зна-
ет, пожалуй, лишь сам
российский президент.
Нам же остается только
гадать. Но Владимир Пу-
тин уж точно не похож на
Деда Мороза, который со-
бирается прибыть в Минск
с мешком новогодних по-
дарков.

МедведевМедведевМедведевМедведевМедведев
предлагаетпредлагаетпредлагаетпредлагаетпредлагает
Путина вПутина вПутина вПутина вПутина в
премьерыпремьерыпремьерыпремьерыпремьеры

Первый вице-пре-
мьер РФ Дмитрий
Медведев попросил
президента Владими-
ра Путина стать
премьером в случае
его победы на прези-
дентских выборах в
марте 2008 года.

«Выражая готовность
баллотироваться на дол-
жность президента Рос-
сии, обращаюсь к нему
(Путину) с просьбой дать
принципиальное согла-
сие возглавить прави-
тельство России после
избрания нового прези-
дента нашей страны», —
сказал Медведе, высту-
пая с заявлением в
прямом телеэфире во
вторник.

В понедельник четы-
ре партии — «Единая
Россия», «Справедливая
Россия», «Аграрная
партия России» и «Граж-
данская сила», набрав-
шие на парламентских
выборах 2 декабря в об-
щей сложности более
75% голосов, — предло-
жили выдвинуть Медве-
дева кандидатом в прези-
денты. Президент РФ
Владимир Путин эту
инициативу поддержал.

«Считаю принципи-
ально важным для нашей
страны сохранить на
важнейшей должности в
исполнительной власти
— должности председате-
ля правительства Рос-
сийской Федерации Вла-
димира Владимировича
Путина», — сказал Мед-
ведев.

«Именно он (Путин)
возглавил список круп-
нейшей партии — «Еди-
ной России», добившей-
ся впечатляющей победы
на выборах в Государ-
ственную Думу. И толь-
ко в таком составе новая
законодательная и испол-
нительная власти смогут
работать эффективно»,
— считает Медведев.

РИА «Новости»
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Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

«Можа у ихнева вождя таких скальпав«Можа у ихнева вождя таких скальпав«Можа у ихнева вождя таких скальпав«Можа у ихнева вождя таких скальпав«Можа у ихнева вождя таких скальпав
в калекции нет, как у нашей делигации?!»в калекции нет, как у нашей делигации?!»в калекции нет, как у нашей делигации?!»в калекции нет, как у нашей делигации?!»в калекции нет, как у нашей делигации?!»

Саша и Сирожа обеспокоены судьбой белорусской делегации, отправившейся в Венесуэлу. Но наши
герои надеются на лучшее и тоже готовятся к «стратегическому партнерству» с индейцами.


